

Editoriales y Artículos de Opinión

27 de diciembre del 2024



OPINIÓN

EXPRESIÓN
CULTURAL

POR ALEJANDRA DE ÁVILA

Talleres artísticos y culturales

Por la temporada vacacional decembrina, las actividades culturales y artísticas en Zacatecas están pausadas, así como los talleres y cursos enfocados a este rubro.

En las Casas de Cultura de la zona conurbada, los talleres de iniciación al arte se retomarán hasta el seis de enero de 2025, empatando con el regreso de clases en el calendario escolar.

Otra de las actividades en cuanto a talleres, que siempre enriquece la actividad cultural en la capital zacatecana, es el Programa Transversal de Extensión del Área de Arte y Cultura de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ).

Por el momento la máxima casa de estudios está de vacaciones decembrinas, pero ya se dieron a conocer las fechas en que las y los interesados pueden inscribirse a los cerca de 20 talleres que ahí se ofertan.

Canto, teclado, teatro, bajo eléctrico, batería, saxofón, danza, creación y crítica literaria, fotografía, dibujo y pintura, cerámica escultórica, solfeo y apreciación musical, entre otras disciplinas son parte del catálogo.

A partir del 13 de enero hasta el 28 de febrero 2025, las y los interesados pueden realizar su preinscripción para ser parte de esta comunidad creativa, que siempre comparte con el público el resultado de sus trabajos en las artes.

Por otro lado, les recuerdo que ya estamos por concluir el 2024 y, aunque ha sido un año de retos para la actividad cultural, los proyectos independientes por parte de las y los artistas en todas las bellas artes han destacado creando agenda artística los últimos 12 meses.

No se pierdan la exposición temporal "Aproximaciones" en el Centro Cultural Ciudadela del Arte y la muestra colectiva del Proyecto El Muro en el centro histórico de la ciudad. Ambas muestran el talento de pintores zacatecanos que nos permiten conocer el quehacer plástico de la actualidad en el estado.

Se hace la invitación al público en general, sobre todo al interesado en el arte y la cultura, para que esté al tanto de información sobre próximos grandes eventos en el estado, como lo es el Festival Cultural Zacatecas que promete ser todo un éxito en su próxima edición del 2025.

Además, también se hace la invitación tanto a los de casa como a visitantes de que en estas vacaciones consuman arte local, con la finalidad de apoyar a la comunidad creativa zacatecana y que las actividades culturales en el estado continúen desarrollándose.

Saúl Alfonso
Hurtado Rizo

Próximo 2025: ¿Incertidumbre o crecimiento?

Existen expectativas oficiales o gubernamentales y del sector privado en torno al comportamiento económico para el próximo 2025. Se dan a conocer porcentajes de crecimiento en algunos casos muy optimistas y algunos otros más prudentes. Todo depende del cristal con que se midan.

Analistas del sector privado, destacan que para el año cercano 2025, la economía de nuestro país mantenga un crecimiento a un ritmo de 1.10 por ciento en promedio. Anticipa un crecimiento trimestral a tasa anual de 1.11 por ciento, de 1.30 por ciento para el primer trimestre de 2025, de 1.03 por ciento para el segundo, 0.98 por ciento para el tercero y de 1.20 por ciento para el último trimestre de 2025.

La tendencia que se observa en la encuesta mensual del banco central (Banxico), es que la economía del país se fue debilitando en el año 2024 y se prevé que mantenga un comportamiento similar a lo largo del año 2025.

Por lo que respecta al tipo de cambio, se espera que al cierre del próximo 31 de diciembre de éste año se ubique en 20.25 pesos por dólar, pero para el año siguiente se coloque en 20.53 unidades al cierre del mismo.

Estas cifras muestran que podría reducirse la volatilidad experimentada a lo largo de 2024.

En materia de tasas de tasas de interés, se espera que finalicemos el 2024 en 10.0 por ciento la tasa de fondeo interbancario y prevén se corrija a 8.38 por ciento para el cierre del próximo 2025.

Los especialistas destacan para 2025, se espera que la tasa de fondeo interbancario mantenga una paulatina corrección a la baja.

Ahora bien, el Banco de México (Ban-

xico) relajó su política monetaria este año, con varios ajustes a la baja de su tasa de referencia, que seguirá siendo restrictiva, toda vez que la inflación se mantiene por encima de su nivel objetivo, enfrentamos riesgos cambiarios, volatilidad financiera y presión salarial. Las condiciones monetarias y financieras seguirán siendo difíciles para financiar el crecimiento económico.

EFECTO DONALD TRUMP

Una variable externa que existe es el denominado "efecto Donald Trump" ya que existe el riesgo en que cumplirá sus amenazas. Esta situación se puede traducir en aranceles y migración, lo que tendrá repercusión en nuestras exportaciones y las inversiones, local e internacional.

De la misma forma afectará el flujo de remesas, donde el principal mecanismo de absorción será a través del tipo de cambio y tasa de interés.

En el tema de la inflación, el consenso de analistas anticipa que el año que está por finalizar acumulará 4.37 por ciento y disminuirá a 3.8 por ciento en 2025, en los primeros meses, siempre y cuando la política exterior se lo permita, es decir Trump.

Los analistas manifiestan que ante el incremento de incertidumbre en el entorno local, se afectará la inversión en el corto plazo, lo que junto con la erosión institucional serán también limitantes en el mediano plazo. Veremos que pasa.



Bennelly Hernández
Ruedas

¡Culminamos un año muy productivo!

Este 2024 ha sido un año de grandes retos y profundas satisfacciones para quienes trabajamos en la Secretaría de Desarrollo Social. Como titular de esta noble dependencia, quiero expresar mi más sincero agradecimiento por las bendiciones y logros que nos deja este año, como responsables de la política social del estado.

La SEDESOL representa el corazón de la administración pública estatal, al transformar la vida de miles de familias zacatecanas, a través de los diversos programas sociales que promueven la equidad y el bienestar. Durante el 2024, trabajamos con un enfoque decidido para fortalecer nuestra misión y atender a quienes más lo necesitan. Gracias al respaldo del gobernador Lic. David Monreal Ávila y al compromiso de nuestro equipo, logramos implementar acciones que impactaron positivamente en la vida de miles de zacatecanos.

Entre los logros destacados, se encuentra la entrega de Útiles Escolares a niñas y niños de primarias y secundarias públicas, sin distinción. Con una inversión histórica de 82 millones 79 mil 678 pesos, logramos beneficiar al alumnado de 2 mil 907 escuelas (1 mil 757 primarias y 1 mil 150 secundarias). Este esfuerzo garantiza que nuestros estudiantes tengan las herramientas necesarias para su educación.

Asimismo, destinamos una bolsa presupuestal de 84 millones 276 mil 500 pesos para la adquisición de uniformes escolares, beneficiando a más de 168 mil 500 alumnos de 1 mil 456 primarias en todo el estado. Este programa no solo apoya la economía familiar, sino que también fomenta la igualdad en las aulas. En el ámbito de calzado escolar, invertimos 10 millones de pesos para entregar más de 25 mil 728 pares de zapatos, cada uno con un valor de 389 pesos. Este programa fue un paso más para asegurar que nuestros niños y jóvenes cuenten con lo necesario para asistir a sus escuelas con dignidad y comodidad.

La dignificación de las viviendas tam-

bién fue una prioridad este año. A través del Programa de Calentadores Solares, invertimos 20 millones 019 mil 365 pesos para beneficiar a más de 2 mil 155 hogares zacatecanos, en muchos casos acompañando el calentador con un tinaco y una base para garantizar su correcto funcionamiento. Esto representa un apoyo directo al cuidado del medio ambiente y al ahorro económico en los hogares. En el rubro de aparatos funcionales, entregamos 349 sillas de ruedas, 398 andadores, 535 bastones, 40 bastones para personas invidentes, entre otros artículos. Estos apoyos permitieron mejorar la movilidad y calidad de vida de cientos de personas con discapacidad en el estado.

Además, fortalecimos el programa de Pensión Universal para personas con discapacidad, refrendando nuestro compromiso de garantizar una vida digna para este sector tan valioso de nuestra sociedad.

Estos logros no habrían sido posibles sin el trabajo coordinado, la confianza de la ciudadanía y el esfuerzo de cada colaborador de la SEDESOL. Nos llena de orgullo haber cumplido con el compromiso de impulsar la justicia social y cerrar brechas de desigualdad. De cara al 2025, estoy convencida de que nos esperan grandes retos, pero también enormes oportunidades. Incluso, nuestro gobernador ha declarado al 2025, como el "Año del Bienestar en Zacatecas", lo que nos impulsa a redoblar esfuerzos para implementar más programas sociales y acciones que eleven la calidad de vida de las y los zacatecanos, especialmente de aquellos en situación de vulnerabilidad. Deseo que el próximo año sigamos trabajando juntos, en unidad con la ciudadanía, para lograr construir una sociedad más justa y próspera. A todas las familias zacatecanas, mis mejores deseos en este nuevo año que está por comenzar; que sea un año lleno de salud, paz y oportunidades para todos.

Con gratitud y esperanza, tu amiga, Bennelly Hernández.

Correo electrónico:

bennelly.hernandez@diputados.gob.mx

Aportaciones adicionales de la Fiscalización

David Colmenares Páramo*



Entre las funciones de la fiscalización superior esta incidir de forma directa o indirecta en la mejor operación del servicio público, revisar sus problemas, proponer acciones de mejora, fortalecer el ingreso nacional, medido a través de la contabilidad gubernamental, en suma, la mejora de los programas y políticas públicas.

Para ver como la fiscalización preventiva que planteamos para la Nueva Auditoría, desde 2018, como a través de las auditorías del desempeño, logramos mejoras en la administración pública, en suma, fortalecer la gobernanza.

Por supuesto una revisión de las políticas económicas e incluso en la función social de las instituciones. Ello incluso puede incidir en el PIB. Dado que, en general, el mejor desempeño institucional está correlacionado con mejoras notables en las condiciones de vida de las personas, ya que las instituciones públicas son eficaces en el desarrollo de sus funciones, entonces generan valor y beneficio para la sociedad.

Este asunto es tan relevante que justifica la existencia misma de las organizaciones públicas y su sostenimiento a lo largo del tiempo. En el caso

de las Entidades de Fiscalización Superior (EFS), el valor público y los beneficios que generan están directamente relacionados con la posibilidad de contar con mejores servicios públicos, cuidar el ejercicio de los recursos, fortalecer la política anticorrupción, e informar a la sociedad sobre los resultados de la fiscalización superior.

Dado que esta es una función técnica, pero también social, es importante que las EFS cuenten con mecanismos para comunicar asertivamente el valor y beneficio para la sociedad. Este argumento es el centro de uno de los proyectos más importantes de la Organización Internacional de Entidades de Fiscalización Superior (INTOSAI): el Grupo de Trabajo "Valor y beneficio de las EFS". Dicho grupo técnico —integrado por diferentes EFS— fue creado en 2007 en el marco del XIX INCOSAI. Ha tenido —desde su creación— el objetivo de desarrollar un marco y herramientas de medición para definir el valor y los beneficios de las EFS. **Su existencia parte del supuesto de que es relevante que las EFS sean reconocidas como instituciones que hacen una diferencia en la vida de los ciudadanos, y segundo, para ser reconocidas como organizaciones modelo**

de independencia, acotada solo por la Ley.

Al respecto, en el año 2023 publiqué un artículo en el International Journal of Government Auditing de la propia INTOSAI titulado "Making a Great Impact on Government and Citizens: Audit Methodologies and the Working Group on Value and Benefits of SAIs (WGVBS)". En aquel texto sugerí que "en la medida en que una EFS puede hacer una diferencia en la vida de los ciudadanos depende de que la EFS: fortalezca la rendición de cuentas, la transparencia y la integridad del gobierno y las entidades del sector público; demuestre una relevancia continua para los ciudadanos, el Parlamento y otras partes interesadas; y sea una organización modelo mediante el liderazgo con el ejemplo."

A pesar de que el trabajo de las EFS nacionales justifica su propia existencia, el propósito del grupo de trabajo de valor y beneficio en la INTOSAI es generar metodologías y estrategias comunes que sean aplicables a la totalidad de las EFS. Por ello, también en la integración del grupo en el Plan Estratégico 2023-2028 participa la ASF, así como en el grupo de trabajo derivado del más reciente **Reporte Global SAI Stocktaking Report 2020**, que destaca la gran valía de comunicar sus procesos y resultados a la sociedad.

Considero que, la tarea de fiscalización superior tiene nuevos bríos y retos por delante que obedecen a tiempos siempre en transformación, vitales para el bienestar de los países.

PD. FELICIDADES.

*brunodavidpau@yahoo.com.mx

Diez eventos políticos y económicos en México durante 2024

Eduardo Ruiz-Healy*



El año 2024 marcó un punto de inflexión para México, con cambios políticos significativos y desafíos económicos persistentes. Analicemos los eventos más relevantes:

1. Victoria histórica de Claudia Sheinbaum: La primera mujer presidenta de México, con más de 35.9 millones de votos, marca un cambio fundamental en la política nacional. Su triunfo representa no solo un hito de género, sino también la continuidad del proyecto de la 4T.

2. Dominio de Morena: El partido consolidó su control en el Congreso y legislaturas estatales. Esta concentración de poder facilita las reformas, pero también suscita preocupaciones sobre los contrapesos necesarios en una democracia sana.

3. Desaparición del PRD: El fin de una era política y la reconfiguración del espectro izquierdista. La extinción de este partido refleja los profundos cambios en el panorama político mexicano y el realineamiento de las fuerzas de izquierda.

4. Crisis de seguridad: El secuestro del Mayo Zambada y la violencia en Sinaloa, Chiapas y

otros estados subrayan los persistentes desafíos en seguridad pública. Estos eventos demuestran la complejidad del problema y la necesidad de estrategias más efectivas.

5. Reforma Judicial: La transformación del Poder Judicial, incluyendo la elección popular de jueces, genera incertidumbre. Esta reforma podría democratizar la justicia o politizarla aún más, dependiendo de su implementación.

6. Política monetaria: Para estimular la economía, Banxico redujo la tasa de interés del 11 al 10.0%. Esta medida busca impulsar el crecimiento, pero su efectividad dependerá de factores tanto internos como externos.

7. Plan Nacional de Energía: Se invertirán 23,400 millones de dólares en el sector eléctrico, con participación privada limitada. Este ambicioso plan podría fortalecer la soberanía energética, pero también plantea dudas sobre su viabilidad financiera y técnica.

8. Relaciones con Estados Unidos: La llegada de Donald Trump complicará temas bilaterales clave como comercio y migración. La gestión

de esta relación será crucial para la estabilidad económica y social de México.

9. Crecimiento económico moderado: 1.4% hasta septiembre es insuficiente para los desafíos del país. Este ritmo de crecimiento, aunque positivo, no alcanza para abordar problemas estructurales como la pobreza y la desigualdad.

10. Desmantelamiento de órganos reguladores: La desarticulación de COFECE, INAI y IFT, entre otros, genera preocupaciones sobre la supervisión independiente de sectores clave. Esta medida podría afectar la competencia económica y la transparencia gubernamental.

2024 ha sido un año de profundas transformaciones y los desafíos en seguridad y el crecimiento económico subrayan la complejidad de la situación nacional. El éxito dependerá de equilibrar las ambiciones reformistas con la estabilidad económica y social. La gestión de relaciones internacionales, especialmente con EEUU, será crucial en un contexto global complejo.

México inicia 2025 en una encrucijada donde las decisiones actuales determinarán su futuro. La participación de la sociedad civil y la preservación de contrapesos institucionales serán fundamentales para asegurar que estos cambios conduzcan a un México más próspero, equitativo y seguro.

*@ruizhealy

Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“Que el año viejo se lleve la diatriba, la discriminación, la desigualdad, la corrupción, la violencia y todos los resabios del neoliberalismo. Que la prosperidad compartida sea la constante en 2025, que la solidaridad, la inclusión y la confianza nos permitan reconstruir en unidad el tejido social, para seguir edificando el segundo piso de la transformación que nos permitirá muy pronto tener el país que sí queremos”: Paola Félix Díaz.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Jueves 26 de Diciembre de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

Zacatecas, Estado Fallido

¡AY, DIOS de mi Vida!, Zacatecas está convertido en un estado fallido: a todas las calamidades que padecemos, se le acaban de agregar dos más, la suspensión del viaducto elevado sobre el bulevar Metropolitano, y la cobarde muerte de don Juan Francisco Bañuelos Márquez, subsecretario de Ganadería de la Secretaría del Campo Zacatecas, ultimado a balazos -seguramente- por los malos organizados, en plena Navidad, esto pasa sólo en un estado fallido.

-NO PODRÍA contradecirla, madre Teresa, si alguien tiene el pulso de lo que sucede en Zacatecas, es usted; y sí, David ha convertido a nuestra bella y generosa tierra en un estado fallido en donde impera la corrupción, el crimen y la impunidad, ¿cómo negarlo si todos los días salta la liebre de la ineptitud de la llamada ‘nueva gobernanza’, que ha sido una verdadera calamidad, para el noble pueblo zacatecano.

“AYER MIÉRCOLES, en plena Navidad, en La Tinaja, Valparaíso, a eso de las 2:20 de la tarde, no sólo se cometió el asesinato de Pancho Bañuelos, como era conocido el integrante del Gabinete de David Monreal, sino otros más.

“EL DÍA anterior, en la cabecera municipal de Guadalupe, Zacatecas, a plena luz del día, a eso de las 2:00 de la tarde, dos individuos de aproximadamente 30 años, se encontraban dentro de un Mustang plata, en la esquina de la calle Del Cazador y Santa Rosa, cuando dos criminales armados llegaron y les dispararon una lluvia de balas.

**Mi Jardín de Flores
Zacatecas, Estado Fallido**

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Juan Francisco Bañuelos Márquez



José Rodríguez Elías Acevedo



Miguel Varela Pinedo



David Monreal Ávila



Gerardo Luis Cervantes Miramontes



Alejandro Solís Rodríguez

“LOS DOS hombres murieron de inmediato y los matones a sueldo huyeron con sospechosa facilidad: no había una sola patrulla a siete cuadras a la redonda, hasta hoy no han dicho los nombres de las dos víctimas letales que murieron acribillados, desangrados.

ASÍ LAS cosas, en menos de 24 horas se cometieron, al menos, tres ejecuciones y no hubo detenido alguno: la impunidad impera en todo el estado: por eso estamos como estamos”.

Preocupa a Experto el Aumento del SIDA en Jóvenes de Zacatecas

“EL ARNULFO Joel Correa Chacón, experto en infectología alerta a los chavos por la propagación del VIH, principalmente entre los jóvenes menores de 25 años, que andan como los colibríes.

-YO CREÍ que el ‘sidral’ iba a la baja-.

-SÍ, PERO en los últimos años volvió a resurgir por la promiscuidad de la chaviza, el experto asegura que 75% de los casos corresponde a personas menores a los 25 años: ‘Esto es alarmante, creo que ha faltado mayor información hacia los jóvenes ya que esto no respeta posición económica, edad, ni siquiera preferencia sexual. Prácticamente esta epidemia ya se globalizó, pero con mayor afectación hacia los jóvenes’, expresó.

“EL EXPERTO declaró a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, que ‘deberíamos incidir desde los libros de texto escolar, comenzando en la primaria y secundaria, con educación sexual integral y medidas de prevención Contra el VIH’.

-PUES YO a mis cachorros si les digo que tengan mucho cuidado con quien se meten y se pongan su capucha para prevenir no sólo alguna enfermedad venérea, sino que sean papás sin estar preparados para ello, lo malo que a esa edad no agarran la onda y creen que a ellos nada malo les sucederá; pero qué bueno que el especialista alerte de que el ‘sidral’ va en aumento, y sí debería de incluirse en los libros de texto, pues considero primordial la educación sexual, sólo que los conservadores son muy reacios a ella-.

Ecocidio la Tala de Árboles por Segundo Piso

EL AMBIENTALISTA zacatecano, don Alejandro Solís Rodríguez, dice que de llevarse a cabo el segundo piso del bulevar Metropolitano, se cometerá un Ecocidio pues serán talados cientos de árboles de gran tamaño:

‘NO VEO como opción matar los árboles -asegura-; un árbol de esos nos da aproximadamente oxígeno a 10 habitantes; son varias decenas de árboles que ya tienen muchos años ahí y que están purificando el medio ambiente... los árboles son objeto de cobijo

a la biodiversidad, retiene el agua que puede ser enviada a los mantos acuíferos entre otros benefician que otorgan’.

-TIENE TODA la razón el Alejandro, madre Teresa, ¿pero usted cree que al David le interese más proteger esos árboles que embolsarse cientos de millones de pesos por el diezmo de rigor que dan las constructoras a gobiernos venales como el del David Monreal?

“NAAA... ESA obra sólo la frena el pueblo organizado, con el apoyo del alcalde de Zacatecas Miguel Varela Pinedo, pues lo que sobran en Zacatecas son jueces venales que a ley de sus huevos, no de la ley, se ponen del lado del poderoso, en este caso del David, los jueces son como los árbitros de fútbol: les vale gorro que les griten ‘¡árbitro vendido y les rayen la madre!’, ya no hay moral-.

“LA ÚNICA que podría echar abajo esa

obra faraónica, es la presidenta Claudia Sheinbaum, se los digo sin apasionamiento, pero con plena conciencia de que lo que el pueblo necesita es que haya agua potable en todas las casas las 24 horas del día, seguridad, el retorno de la tranquilidad, carreteras sin baches, el regreso del turismo, inversiones, empleos, salud, medicinas, un techo donde vivir, comer tres veces al día y no un pinchurrido segundo piso que no servirá pa’ maldita sea la cosa.

“Y EL CAMPO, carajo, el campo: ahí está el José Rodríguez Elías Acevedo, exdiputado local, gente experta quien a pesar de todo no pierde la fe de que el agro se reponga:

“CON LA idea que traen ahora entrando el año y las modificaciones que se puedan hacer al presupuesto, esperamos los productores que tengamos un resultado que se refleje en beneficio de nuestro campo que está abandonado... Necesitamos hacer un proyecto intensivo y exhaustivo para que la sustentabilidad y sostenibilidad en el área agropecuaria se refleje en la suficiencia alimentaria ... desgraciadamente, quien en la mesa construye el presupuesto no tiene idea de lo que está sucediendo en la raíz del campo y todo se convierte en programas que no han tenido resultado”.

-JAJAJA... POR eso me cae bien el Rodríguez Elías, tiene una forma elegante de decirle pendejos a esa bolita que nos des gobierna, jajaja.

“YESPÉRESE el José Rodríguez Elías dijo ya para despedir la entrevista que:

“HABEMOSTÉCNICOS que conocemos del campo, que tenemos experiencia porque somos productores y hemos sido políticos y sabemos cómo se puede mover, desgraciadamente cuando no estás en el tope donde podamos cambiar decisiones vamos a seguir viviendo y padeciendo lo que hasta ahora estamos viviendo’.

“O SEA: en este pinchurrido gobierno no hay gente preparada para trabajar a favor del campo, así, o le echo más agua a los adobes, maistro, jajaja... si yo fuera el David, invitaría al Rodríguez Elías a tomar un cafecito a Palacio de Gobierno y le propondría fuera mi secretario del Campo, porque el que tiene no da una, y está como florero”.

-Y CÓMO se llama esa joyita de bisutería...

-UNTAL Gerardo Luis Cervantes Viramontes, médico veterinario-.

-LE VOY más al Fito Bonilla, ese hasta andaba bien chapetado de tanto sol, pues él sí le haya al campo y entregó buenas cuentas, cuando estuvo en ese cargo; él iba a ser el candidato a gobernador, pero el ‘RaTello’ le jugó gitano, se molestó y se fue a su rancho -.

-BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

Maíz: acabar con la dependencia

LA JORNADA ZACATECAS

En años recientes, la sequía y el cambio climático se sumaron a los destrozos causados por el neoliberalismo hasta dejar al agro en una situación de catástrofe. Por ejemplo, en Sinaloa, conocida como el granero de México, las 11 presas de la entidad apenas se han llenado en promedio 18.3 por ciento de su capacidad, y las dos más grandes están en 1.6 y 13 por ciento. En este espacio se ha dado cuenta de cómo el estrés hídrico ocasionó la pérdida de cientos de miles de hectáreas de cultivos, convirtió tierras fértiles en parajes yermos y llevó a la muerte de miles de cabezas de ganado. La geopolítica

también ha jugado en contra de la producción agropecuaria mexicana: la guerra de la OTAN contra Rusia, en la que Occidente usa las sanciones comerciales y financieras como arma de destrucción económica masiva, provocó un encarecimiento de los fertilizantes, de los que el país euroasiático es uno de los principales fabricantes.

Como resultado de éstos y otros factores, la cosecha de maíz se ha desplomado al mismo tiempo que aumenta la demanda, no para consumo humano directo, sino para engorda de ganado: en 2016, las necesidades totales de este grano eran de 38.8 millones de toneladas, pero para 2024-2025 se estiman en 48.2 millones de toneladas; y mientras hace ocho años se importaban 10.5 millones

de toneladas (27 por ciento del consumo), ahora se comprarán al exterior alrededor de 24.5 millones de toneladas (51 por ciento del consumo). La práctica totalidad de esas adquisiciones se destinará a la producción de carne de res, cerdo y pollo, así como huevo y leche.

En suma, se vive la contradicción en que el campo genera más riqueza que nunca a través de la exportación de cerveza, aguacate, tequila y berries (zarzamora, arándano, fresa, entre otras), pero el desvío de inversiones, tierras y agua hacia estos productos de alto valor comercial hace que se traiga de fuera la base de toda la alimentación nacional: el maíz. Aunque es cierto que nunca se ha perdido la autosuficiencia respecto al maíz blanco, usado en las tortillas y en

infinidad de platillos que se sirven en las mesas mexicanas, la dependencia en maíz amarillo vuelve inevitable plantear el dilema de si vale la pena renunciar a la soberanía alimentaria, a la salud y a la biodiversidad al dejar entrar el maíz transgénico estadounidense a cambio de subsidiar una agroindustria cuyos beneficios son acaparados por dueños de grandes capitales.

Si se quiere mantener el negocio de los cultivos citados y a la vez reducir la dependencia del exterior en el cultivo más estratégico para el país, deben impulsarse medidas integrales a fin de incrementar la producción de todos los tipos de maíz mediante técnicas sostenibles, ambientalmente adecuadas y libres de peligros para los consumidores.

Trump: el sinsentido de la agresividad

JOHN SAXE-FERNÁNDEZ

A pesar de que el próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, señaló en campaña que pondría fin a la guerra en Ucrania —la más visible, junto con el genocidio que con apoyo estadounidense sigue practicando Israel en Gaza, y otros pueblos fronterizos entre 56 conflictos bélicos en curso—, lo cierto es que su regreso al ámbito internacional con una política estridente, agresiva y amenazante altera las posibilidades para la paz, complejiza aún más un medio ambiente militarizado con su unilateralismo agresivo de potencia en franca decadencia hegemónica.

Trump y su equipo de ultramillonarios que buscan asentar sus intereses donde se encuentra la mayor parte de los recursos naturales y minerales (los bienes de la tierra) que van quedando en el planeta por medio de una voracidad extrema a espaldas de las tendencias en las relaciones internacionales hacia la multipolarización del poder, que requiere de la capacidad negociadora de las naciones y no, como lo ha propuesto Samuel Huntington en El choque de civilizaciones (Simon & Schuster, 1996).

Sin ningún respeto a sus vecinos y socios comerciales, acusa

a Canadá y México de estarlos subsidiando para justificar la imposición de aranceles y tener un terreno nivelado y justo, cuando son tratados de libre comercio entre desiguales a la usanza imperial británica, otorgando ventajas económicas para mantener el control a costa de la soberanía territorial, energética y política de las colonias y ex colonias.

Humillando al primer ministro canadiense, Justin Trudeau, al sugerir que EU podría absorber a su vecino del norte y convertirlo en el estado número 51, con Trudeau de su gobernador (sic) advirtió a sus dos vecinos que impondrá aranceles de 25 por ciento, o más, junto con la amenaza de las deportaciones masivas de latinos, vinculando su situación de indocumentados, con la de delinquentes, incluso declarando estado de emergencia nacional para utilizar la guardia nacional y el ejército apenas asuma el cargo, quebrantando las normas y cuyas repercusiones legales sólo pueden compararse con el régimen prevaleciente en la Alemania nazi.

La intención de calificar a los narcotraficantes como terroristas es para justificar la posibilidad del envío de tropas y, ¿por qué no?, de misiles.

En medio de estas amenazas está la resolución del panel del T-MEC contraria a nuestro país y en favor de la agroindustria de EU,

que nos obliga a seguir importando maíz transgénico, argumentando que no se pudo demostrar científicamente que daña la salud.

La presidenta Claudia Sheinbaum reafirmó su compromiso de seguir defendiendo el maíz criollo, granos milenarios, que representan una biodiversidad genética, domesticados culturalmente por los pueblos que habitaron Mesoamérica, producto de consumo básico en México y parte de la identidad, como señala la importante campaña de S in Maíz no hay País, razón por la cual se presentará en 2025 una iniciativa de ley para prohibir la siembra de maíz genéticamente modificado en territorio nacional, ya que la resolución del panel tiene que ver con la comercialización y no con la defensa de la salud y el medio ambiente, además de los derechos de los pueblos indígenas. Como señaló el Instituto para la Agricultura y la Política Comercial, con sede en Estados Unidos, el objetivo del panel, aparentemente, fue proteger los intereses de la industria biotecnológica y de la agroindustria, lo cual atropella la soberanía nacional y la soberanía alimentaria (Alejandro Ruiz, Pie de Página, 21/12/24/).

Trump lanza sus dardos a diestra y siniestra provocando conflictos con sus aliados antes de asumir el cargo. Como lo señalan Daniel Sanger y Lisa Friedman, del New

York Times, Trump quiere controlar Panamá y Groenlandia. Esta vez no es una broma, ya que ha pedido que se afirme el control estadounidense en el exterior, demostrando que su filosofía de Estados Unidos primero tiene una dimensión expansionista, a menudo insinuando que no considera sacrosantas la soberanía de las fronteras de otras naciones (NYT, 24/12/24).

En 2019, Trump lanzó su campaña de Groenlandia es Nuestra y hoy, en plena disputa con China y Rusia por las rutas árticas, señala que la propiedad y el control de la isla es una necesidad absoluta. Aunque está ubicada en el norte del continente, en lo político forma parte de Europa y es un territorio autónomo de Dinamarca. La isla no está en venta, señaló el primer ministro Múte Egede.

Cuando Trump declaró que el cobro del peaje es un abuso y podría pedir la restitución del Canal de Panamá, soberanía reconocida por los tratados Torrijos-Carter, la agresión es a toda la región.

El presidente José Raúl Mulino respondió: Cada metro cuadrado del Canal de Panamá y sus zonas adyacentes son parte de Panamá y lo seguirán siendo.

Hasta las últimas consecuencias estará al lado de Panamá y la defensa de su soberanía, declaró el presidente colombiano Gustavo Petro.

Elon Musk tuitea nazi

ANÍBAL MALVAR

Andan estos días entusiasmados los chicos de Desokupa, los preñados mentales de Hazte Oír y, por supuesto, las huestes de yelmo yermo de Santiago Abascal. Y no es para menos. Elon Musk, el dios del bulo contemporáneo, el multimillonario que sufragó con cientos de millones de dólares la psicodélica campaña de Donald Trump, el hombre más rico del mundo (que es lo que verdaderamente importa) se acaba de arremangar la ideología y en vez de llevar el pecho tatuado con un nombre de mujer lo que luce es una cruz gamada. El propietario de Tesla, la red social X y la empresa de turismo intergaláctico SpaceX irrumpe en la campaña alemana para las elecciones del 23 de febrero (todos al suelo) pidiendo el voto a los neonazis de Alternativa: "Solo AfD puede salvar Alemania", tuiteó a sus 200 millones de seguidores.

Para que luego andemos diciéndolo los españoles que Vladimir Putin manipula desde bots las elecciones catalanas para favorecer al independentismo, romper la patria e invadir las Ramblas con 10.000 soldados rusos, como investigaba el desopilante juez Joaquín Aguirre hasta que la Audiencia Provincial le dijo que estaba cometiendo "fraude de ley", y que se dejara de fantasías conspiranoicas ultrafascistas.

“

Ahora los votantes alemanes van a tener que elegir entre la injerencia de Elon Musk y la previsible de Vladimir Putin, pues ya hace décadas que los europeos del bloque atlantista venimos demostrando que somos incapaces de pensar por nosotros mismos.

Yo, como convencido europeísta, ya no sé a quién preferir para que me lobotomicé el cerebro, si a Musk o a Putin. Y eso que soy de mente abierta. Me cuesta entregar mi voto a un señor que se pone gorras de

béisbol en actos públicos cuando ya ha pasado de los cincuenta, cual es el caso de Elon. En cuanto a Vladimir, tiene una secreta voz atractiva, pero me incomoda su afición a echarte uranio enriquecido en el buey a la stroganoff.

A la hora de escribir estas inquietas líneas, aún no ha salido en la prensa declaración alguna de Alberto Núñez Feijóo ni de Santiago Abascal valorando el apoyo del factotum del próximo presidente de los EEUU a los neonazis alemanes. Espero con impaciencia que hagan un hueco en sus agendas navideñas para comentar el asunto. Abascal tiene el corazón dividido, eso ya lo sabemos sus más allegados. Tras las elecciones americanas, recibió con entusiasmo la victoria del sociópata del pelo rojo: "Es la hora de los patriotas", bramó. Pero su jefe en Europa, el búlgaro Viktor Orban, el que le dio a Vox los 9,2 millones del Magyar Bankholding para financiar las campañas de 2023, es el líder europeo más cercano a Putin. Por suerte los sátrapas son gente muy civilizada (entre ellos), y Orban acabó también felicitando a Trump para respiro del líder voxero. Qué sofocón. Nunca se viera macho torero español con tanta necesidad de un abanico y unas sales.

Las encuestas alemanas ya nos auguran que los neonazis de Elon Musk serán la segunda fuerza política con un 18% de los sufragios, por encima de los socialistas, que, durante décadas, con sus políticas neoliberales y socialmente perversas, han arrojado al viejo obrero militante en manos de los ultras. Desmintiendo el tópico, el obrero que vota a la derecha no es tonto, el tonto es el falso obrerista que no ha conseguido representar los intereses del obrero que le dio su sufragio de confianza durante tanto tiempo. El voto obrero a la derecha no es un voto idiota ni de castigo, es un voto de derrota. La progresía burguesa europea hipnotizó a la clase obrera convenciéndola de que no existía y desarmó su mayor fuerza: la solidaridad. Ahora se quedan sin casa y vuelven al redil del patrón, a ver si esto lo arregla el señorito.

Es curioso que, en este proceso europeo de creciente fascinación fascista, no haya surgido una izquierda medio fuerte al menos como reacción. Será que nos han educado muy bien para desentender la historia. Entre tanto, como no se me dan otras opciones, yo seguiré dándole vueltas a si hacerme putiniano o muskiano, pues he de tener claras mis preferencias en las cenas de navidad. Para montar bronca, que con estos dos está asegurada.

Artículo publicado originalmente en <https://www.publico.es/opinion/elon-musk-tuitea-nazi.html>

Los Jesuitas y Jovellanos en la educación

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

Conviene precisar que el año de 1767, representa una fecha clave. Viene a ser una especie de parteaguas en la educación novohispana y de las demás colonias del imperio español. Además de las repercusiones de orden social y cultural que trajo la expulsión de los jesuitas el año en cuestión, dando lugar a una parálisis en aquellos lugares donde tuvieron bajo su administración instituciones educativas como fue el caso de Zacatecas. La Real Provisión de Carlos III del 5 de octubre del año en cuestión, estableció que los maestros se deberían reintegrar junto con los preceptores seculares por medio de cátedras de oposición en la enseñanza de las primeras letras, gramática y retórica. Para ello se establecerían viviendas y casas de pupillage para maestros y alumnos en los colegios que fueran necesarios. Meses antes de que se diera a conocer dicha provisión, el 27 de febrero, Carlos III, "por motivos reservados a su real ánimo", ordenó el extrañamiento (expulsión) de los jesuitas de todo el imperio. No fue fácil recuperar el ritmo y el nivel académico impuesto por la compañía al grado que tras su salida sobrevino un periodo de estancamiento educativo. En Zacatecas no se tiene noticia del funcionamiento del Colegio y las escuelas de primeras letras de los regulares de la Compañía de Jesús que, si las hubo, el tiempo anterior a la reapertura del Colegio Seminario con el nombre de San Luis Gonzaga ocurrida en 1785. Mediante la creación de la Real Junta Superior de Temporalidades y las subalternas en los reinos y provincias, los bienes jesuitas incluidas sus casas de enseñanza, serían confiscados por la corona.

El tiempo comprendido entre la reapertura del Colegio y el periodo independiente se caracteriza por ser un periodo permeado por el discurso de la ilustración y el intento por propagar el establecimiento de escuelas de primeras letras. Observamos en este periodo de mediana duración (de 1875 a 1835) caracterizado por la transición entre el antiguo régimen y el nacimiento de México como nación soberana, un proceso de secularización de la enseñanza como nunca antes visto. El influjo de la retórica de la ilustración con sus llamados

a cultivar la virtud, instruir a la juventud en las luces y marchar por la senda del progreso, se hace presente. Es en estos momentos cuando aparece el ideario del ilustrado Gaspar Melchor de Jovellanos. Este ilustre personaje fue un político asturiano de tendencia centrista y reformista. "Prototipo del ilustrado español", se desempeñó como ministro de Carlos III. Al iniciarse el movimiento juntero formó parte de la Junta Central representando al sector moderado, opuesto tanto a liberales como a reaccionarios. Entre las reformas que propuso se encuentran la del fomento de la enseñanza por medio del establecimiento de las escuelas de primeras letras. Se le ubica como un precursor de la educación popular obligatoria, universal, y gratuita para los casos de los niños pobres. Entre sus escritos de carácter pedagógico sobresalientes se encuentran Memorias Pedagógicas (1790-1809), Memoria sobre la educación pública o sea tratado teórico-práctico de enseñanza con aplicación a las escuelas y colegios de niños. Cartuja de Baldemes, Mallorca, 1802 y Bases para la formación de un plan general de Instrucción Pública. Sevilla, 16 de noviembre de 1809. Las ideas de Jovellanos tendrían una amplia influencia entre los diputados congresistas que votaron la Constitución de Cádiz de 1812., en Diccionario Enciclopédico Grijalbo, 1995, p. 1064 y [http:// es.wikipedia.org](http://es.wikipedia.org). lunes 20 de enero de 2014.

Era tal la fe de Jovellanos en la educación del pueblo que atribuía a ésta un papel decisivo para el progreso, pues entre otras razones consideraba que en la instrucción pública radicaba:

“

el primer origen de la prosperidad social, sin duda. Esta es una verdad no bien reconocida, o por lo menos no bien apreciada; pero es una verdad”

(Meneses, Ernesto, (2011), Tendencias educativas... pp. 87-88).

Rayuela

*Capaces y sin vicios
de corrupción, dos
cualidades que
urgen para nuestros
magistrados.*

LA ENREDADERA



LOS TERRENOS DE LA ABUELA...

Al parecer, los pleitos por los terrenos de la abuela ya son una tradición en los hogares mexicanos durante estas fechas, por lo que quienes no se quisieron quedar atrás en esta fea costumbre, han sido los diputados de la LXV Legislatura contra el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Zacatecas, dando el mal ejemplo. Y es que mientras el presidente de éste último, **CARLOS VILLEGAS MÁRQUEZ**, busca mantener la mesura y establecer el diálogo para permanecer en el Palacio de la Mala Noche, quien anda como tío malacopa es el diputado **CHUY PADILLA**, ya que está aferrado a que **CARLITOS** y su gente se salgan con todo y chivas, por lo que ya buscó en el cajón de la abuela los documentos que hacen a la Legislatura los encargados del edificio. Con esto espera que sea el mismo Poder Judicial el que se dé el balazo en el pie hasta que diga: el tío borracho tiene razón. Mientras tanto, el Ejecutivo, en lugar de mediar, aplica el papel de la tía que reza el rosario: se da cuenta del pleito, pero finge tener mejores cosas que hacer.



¿Y LAS PATRULLAS DE NETO?

El ágora de las redes sociales sigue en su exigencia de justicia para **DON BETO**, adulto mayor que murió trágicamente embestido la Nochebuena por un automovilista irresponsable en el bulevar metropolitano. Y es que aseguran que la iniciativa privada debería colaborar con los videos de las cámaras instaladas en negocios cercanos al accidente para que las autoridades den con el automóvil, ya que, se presume, es hijo de algún funcionario estatal. Se preguntan en redes por la a "Patrullas de la Honestidad" de **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO**, porque justo ahí es donde se necesitaban para evitar actos de corrupción e influyentismo porque se dice que dejaron ir al responsable, pero al parecer solo circulan de día, cuando **NETO** las puede presumir como una de sus puntadas más.

EN EL ISSSTE NO TODOS JALAN PAREJO.

En el ISSSTE, el delegado **SALVADOR ESTRADA** realiza todos los esfuerzos por ordenar la institución, dando un toque humano en toda su labor, pero no todos se suman y responden al igual; y es que el subdelegado médico y todo el turno, duerme literalmente en sus laureles, ya que por la madrugada, en el servicio de Urgencias no deambula ni una alma en Rayos X para hacer una placa que ayude al diagnóstico de pacientes que acuden por necesidad a esas santas horas de la noche, y es que todo el personal se encubre señalando que son días muy complicados. Eso de las guardias imaginarias ya es cosa del pasado, ni imaginarias ni reales. Por ello, si usted necesita correr por algún dolor o urgencia, no se le ocurra enfermarse para el 31 de diciembre. Mejor programe su dolencia para cuando el equipo médico y personal de apoyo esté más dispuesto a cumplir con su trabajo.



SE MANTIENE EL SILENCIO EN LA SECAMPO.

Solo una esquela por parte del Gobierno del Estado es lo que se ha publicado en las redes oficiales sobre el lamentable deceso del subsecretario de Ganadería en Zacatecas, **JUAN FRANCISCO BAÑUELOS MÁRQUEZ**, durante la tarde del pasado 25 de Diciembre. Con la escueta información que ofrece la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas, la que cada vez aporta menos, se supo que quien fuera también excandidato a la presidencia municipal de Valparaíso, murió por un ataque armado en una comunidad del mismo municipio. Sin embargo, ahora ni siquiera el secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGUERZA**, que ante cualquier hecho de violencia aparece raudo y veloz para recordar los avances en seguridad de Zacatecas, ha aparecido para decirle al menos a los funcionarios de gobierno que pueden pasar sus vacaciones tranquilos, sin que los criminales los molesten, porque pues estamos en paz.



**ERIKA
MACEDO**

Soy comunicóloga, periodista y defensora de la verdad.

La comunicación une a una sociedad

“Un mensaje auténtico, breve e inclusivo puede movilizar naciones y fortalecer la confianza social”

En un mundo lleno de opiniones diversas y divisiones sociales, la comunicación efectiva es el puente que logra conectar corazones y mentes. En mi experiencia, he aprendido que un mensaje bien diseñado no solo informa, sino que inspira, motiva y genera unidad en momentos críticos.

Para que un mensaje logre este impacto, debe ser claro, honesto y empático. La sociedad no busca discursos vacíos ni palabras rebuscadas; lo que realmente conecta es la autenticidad. Además, la capacidad de mantenerse atractivo radica en la constante actualización del contenido y la forma de presentarlo. Hoy, más que nunca, las redes sociales son el termómetro de la percepción pública, y quien domina este espacio

puede transformar ideas en movimientos.

Un ejemplo claro de comunicación efectiva en México es el caso del terremoto de 2017. En medio de la tragedia, surgió el lema "Fuerza México", una frase que trascendió más allá de las palabras. Este mensaje, acompañado de imágenes y testimonios reales, unió a millones de mexicanos en una causa común: apoyar a los damnificados. Desde brigadas de rescate hasta campañas de donación, "Fuerza México" logró movilizar a una nación entera, demostrando que un mensaje adecuado puede ser el catalizador para la acción colectiva.

Lo más interesante de este caso es cómo el mensaje se mantuvo atractivo y relevante. Fue breve, inclusivo y optimista, tres características

esenciales para resonar en una sociedad diversa. Además, los líderes de opinión y las instituciones lo adoptaron, amplificando su alcance y asegurando su permanencia en la memoria colectiva.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ 